






Celebran con orgullo y nostalgia 

43 aniversario de la
secundaria General No. 6

La historia institucional de la escuela secundaria General No. 6 “Luis Donaldo Colosio 
Murrieta” y la trayectoria profesional de la maestra Francisca Valdez Estrada, están 
escritas en la misma línea del tiempo, con el punto inicial consagrado el primero de 
septiembre de 1980, permaneciendo vigente por 43 años. 

En la ceremonia de aniversario del plantel, la querida, respetada y admirada docente 
compartió que es un regalo de la vida, el hecho de formar parte del primer personal del 
centro educativo, que ha crecido a paso firme en cantidad de alumnado y en calidad 
académica, sustentado en una invaluable vocación de mujeres y hombres ejemplares.

“Llevo en mi mente hermosos momentos, inolvidables recuerdos y los llevo 
grabados en mi corazón. Enhorabuena a nuestra querida secundaria, una escuela 
con tantos éxitos en estos 43 años y en nuestras oficinas verán muchísimos trofeos 
obtenidos en diferentes concursos, siempre trabajando con mucho amor”, abundó 
con nostalgia y alegría.

En su intervención el subdirector, Bayro Hiram Aguilar León, definió que la grandeza de 
un plantel está en el aporte de sus trabajadores y en el impacto social de los miles de 
egresados, aspectos que permiten dimensionar el significado real de la educación.

“Debemos reconocer y debemos estar agradecidos con la institución que ha 
formado a muchas generaciones en 43 años, por eso, nuestro reconocimiento a 
todas y todos los maestros, pero también nuestro agradecimiento al personal de 
apoyo a la educación que ha sido parte fundamental en esta institución”.

Por su parte, el docente de la asignatura de español, Miguel Ángel Tamayo Chocoza 
compartió que de los 43 años de la secundaria General No. 6, en lo profesional suma 41 
trabajando en el centro escolar que le permite ejercer a plenitud el gusto de servir a la 
sociedad desde la educación. 

“Conmemorar no debe significar única y exclusivamente celebrar, significa sobre todo hacer memoria y recuperar lo transitado, 
significa explicar el presente para lanzarnos con mayor fuerza al futuro. Hoy conmemoramos que durante 43 años nos hemos 
dedicado a formar a miles de jóvenes, que como ustedes, han acudido a nuestras aulas buscando un mejor futuro”, agregó.
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Como docentes de danza aseguró que tienen grandes retos para 
este ciclo escolar que ya comenzó, principalmente el prepararse e 
investigar porque participarán en otro congreso en Zacatecas y 
donde además de hacer un excelente papel, quieren traerse 
conocimiento para trasmitirlo a sus estudiantes sonorenses.

“En esta ocasión que fue Veracruz, aprendimos guapangos, 
apreciamos la ejecución de la música veracruzana y 
preparamos un cuadro dancístico del estado veracruzano para 
aplicarlo en los diferentes niveles educativos aquí en el estado”. 

Por último, la maestra Jiménez Williams agradeció a quienes hicieron 
posible esta experiencia educativa que traslada la cultura sonorense 
a otros lugares, especialmente a la Sección 54 del SNTE pues les 
brindaron camisetas distintivas, para que les identificaran como 
delegación sonorense en el evento nacional.

representan a sonora en
congreso para maestros de danza
La delegación del Instituto de Investigación y Ejecución de la Danza 
Mexicana A.C, conformada por docentes sonorenses para impulsar 
la enseñanza de la danza folclórica en las escuelas públicas viajó a 
Veracruz a participar en el 51 Congreso para Maestros de Danza. 

La maestra Paulina Jiménez Williams, delegada estatal y 
subdirectora de la secundaria Estatal No. 33 comentó que participar 
en estos eventos enriquecen la práctica docente y se intercambian 
costumbres y aspectos culturales de nuestra región, con otras 
entidades de México. 

“Acudimos a aprender los pasos, las tradiciones y costumbres 
de la región a donde asistimos, en este caso fue el estado de 
Veracruz; la delegación Sonora que asistió está formada por 
maestros de diferentes niveles educativos que van desde 
preescolar hasta universidad y pertenecientes a municipios 
como: Nogales, Ímuris, Magdalena, Caborca, Costa de 
Hermosillo, Bahía de Kino, Hermosillo, Navojoa, Empalme y 
Guaymas”, dijo la maestra.

Entre todos prepararon la danza de la Pubertad que forma parte de 
la tradición Seri, para ejecutarla primero se realizó una investigación 
al respecto, misma que estuvo a cargo del maestro Abel Román 
Amador Rodríguez, de la Universidad del Estado y quien recibió una 
medalla como reconocimiento a este trabajo de investigación y 
promoción de la danza.

“Nos estuvimos presentando en tres subsedes y también nos 
entregaron reconocimiento por los cuadros presentados; el 
maestro Román también preparó la Semana Santa Yaqui, la 
Danza del Venado y Sonora Bronco, para lo cual nos invitó a 
participar e invitó a los alumnos de la universidad; todos 
participamos todos llevamos una encomienda para difundir 
nuestra cultura a toda la República Mexicana”, informó la 
delegada.
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Las y los profesores del Instituto Tecnológico Superior de Cajeme 
(ITESCA) viven un momento crucial en sus carreras y trayectorias 
docentes pues, por medio de capacitación enfocada al uso de la 
Inteligencia Artificial en el proceso educativo, se suben “al barco” de esta 
nueva tecnología para mejorar su práctica docente. 

Belinda Lamadrid Bours, profesora asociada de tiempo completo en el 
Instituto Tecnológico Superior de Cajeme (ITESCA), platicó con Revista 
Yoremia sobre este tema que pone a la institución a la vanguardia y 
cómo ayudará a innovar en la forma de educar.

“Esto (I.A) está cambiando drásticamente procesos como la educación y 
llegó para quedarse, ahora en ITESCA tenemos un modelo educativo 
más hibrido, abrimos este año una licenciatura en línea totalmente y ha 
tenido mucho éxito, entonces esto nos impulsa a que como docentes nos 
actualicemos y aprendamos sobre los usos de la I.A”, aseguró Belinda 
Lamadrid.

Con 23 años de experiencia, la docente explicó que en ITESCA 
mediante la capacitación del uso de esta tecnología con enfoque 
constructivo, se pueden lograr muchos avances, especialmente para la 
práctica docente y por lo tanto, el aprovechamiento de las y los jóvenes.

“Tuvimos un grupo de verano, les mostramos qué es la I.A, qué se puede 
hacer, el potencial que  tiene para ayudarnos, por ejemplo, las y los 
maestros antes nos tomaba horas hacer apoyo visual y con la 
inteligencia artificial, dando solo instrucciones tienes tu presentación en 
5 minutos, tienes un plan de clase para un día o contenidos para usar en 
clase, es el mejor asistente que podemos tener y hay que sacarle 
provecho”, aseguró la maestra. 

Agregó que tendrán un segundo curso en diciembre pare ver cómo 
aplicarla en la investigación para docentes, como para alumnos; “se trata 
de direccionarlos y que no solo hagan copy paste, o que el CHAT GPT lo 
redacte, vamos a irnos a procesos más significativos en aprendizaje; ya 
no nos quedamos solo con el mapa mental o resumen, o memorizar, sino 
a niveles más significativos”. 
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Este tipo de cursos también se ofrecerán a la comunidad, para estudiantes de media superior e incluso a básica, todo esto ha sido gracias al 
respaldo de la rectora Marta Patricia Patiño y la disposición de la planta docente para seguirse preparando. 

“Tenemos programados cursos para diciembre en Vícam y Álamos, que es donde están nuestras extensiones, es importante recordar que la 
tecnología incrementa la empleabilidad porque diversifica las profesiones. El trabajo del docente se está modificando y revolucionando con 
las tecnologías, no podemos quedarnos con las prácticas de antes, la tendencia es que motivemos al alumno a construir su aprendizaje y 
cómo lo pueden aplicar en su práctica”, explicó la maestra Belinda Lamadrid.
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las tecnologías, no podemos quedarnos con las prácticas de antes, la tendencia es que motivemos al alumno a construir su aprendizaje y 
cómo lo pueden aplicar en su práctica”, explicó la maestra Belinda Lamadrid.

en la educación superior
inteligencia artificial y su aplicación



apuesta por un cambio positivo

de Sonora desde las aulas

entrega de útiles escolares
Una acción más hacia la transformación

El Gobierno de Sonora sigue trabajando día a día para acercar a las y los ciudadanos la respuesta puntual y efectiva a sus más sentidas 
necesidades, subrayó el gobernador Alfonso Durazo Montaño, durante una intensa gira de trabajo en Navojoa y Ciudad Obregón, donde 
entregó paquetes de útiles escolares, becas y programas sociales.

El mandatario estatal hizo énfasis en la necesidad de respaldar a las y los estudiantes para continuar con sus estudios, para lo cual, en 
Navojoa, inició con la entrega de los primeros 85 mil paquetes de útiles escolares que se distribuirán en todo el estado, para alumnas y 
alumnos en situación vulnerable.

“La educación es muy importante para mi gobierno, por eso estamos haciendo entrega de estos útiles escolares que si bien no 
les resuelve las necesidades totalmente, ayudan a sus mamás y papás a gastar un poquito menos, en la educación de sus hijos”, 
dijo el Gobernador durante su mensaje.

Convencido de que la educación es la gran igualadora de las oportunidades sociales, reiteró que necesitamos una niñez preparada, que 
cumpla, que se prepare, para que les vaya muy bien en la vida. 

Por su parte, el titular de la Secretaría de Educación y Cultura, Aarón Grageda Bustamante reconoció a profesores y profesoras, pues fueron 
ellos quienes hicieron posible un arranque de ciclo escolar con el 99% de las escuelas públicas funcionando.

“La participación de los dirigentes sindicales fue fundamental es de agradecerse que están ahí,  poniendo ojo crítico a la 
administración del proceso educativo para que tengamos una población educativa contenta, enfocada y ayudando a la 
transformación de la educación en Sonora”, dijo el secretario de Educación y Cultura. 



El titular del Ejecutivo estatal destacó que en Sonora ningún joven verá interrumpidos sus estudios por motivos económicos, para lo cual 
entregó dos mil 804 becas del programa de becas Sonora de Oportunidades para estudiantes de universidades públicas, lo que representó 
una inversión de 23 millones 265 mil pesos.

“Celebro como uno de los logros mayores de mi gobierno tener el presupuesto social más grande de la historia de la entidad y, 
dentro de él, el programa de becas más grande en la historia de Sonora. Ahora, 110 mil jóvenes sonorenses resultarán este año 
beneficiados pero vamos por más. El próximo año, el reto es llegar a 150 mil, hasta que ni un solo joven sonorense se vea en la 
necesidad de suspender sus estudios por limitaciones económicas”, indicó.

Como parte de su gira de trabajo por el sur de la entidad, el titular del Ejecutivo estatal se trasladó a Ciudad Obregón para la entrega de 854 
tarjetas del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, donde destacó a la juventud sonorense como esencial para la transformación de la 
entidad.

“Este programa tiene por objetivo representar un pasito adicional en hacer justicia a las y los jóvenes de Ciudad Obregón. Me da 
muchísimo gusto que ustedes se hayan interesado. Tenemos 13 mil 200 en el estado, pero hoy estamos entregando aquí 854 
tarjetas. Cuatro horas de capacitación. Quiero decirles que el 62 por ciento de los jóvenes que participan en el programa se quedan 
a trabajar donde fueron incorporados como becarios”, señaló.
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Llegaron becas y tarjetas de
Jóvenes Construyendo el Futuro
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Con el inicio del nuevo ciclo escolar 2023-2024, la Jefatura de Sector 
001 de preescolar federal organizó el primer conservatorio dirigido a 
las y los docentes de enseñanza musical, para establecer, en un 
ambiente colaborativo, estrategias de impacto en la formación 
académica integral.

Lucy Vizcarra Vega, jefa de sector, detalló que en el plan anual de 
trabajo se prevé realizar un encuentro mensual, con el objetivo de 
fortalecer la práctica educativa y afianzar la enseñanza de la música 
en las y los niños.

“La enseñanza de la música llegó para quedarse y ustedes son 
los profesionistas en hacerla valer con su práctica docente, ya 
que con la música se logra afianzar la comunicación, 
sentimientos, lenguaje, expresión corporal e integración, y eso 
representa el desarrollo de la niñez en educación preescolar”.

Puntualizó que, en atención al nuevo modelo educativo, las y los 
docentes estarán trabajando en la modalidad de proyectos, siempre 
respetando las características y el contexto de cada uno de los 
planteles que forman parte del sector educativo 001 de Preescolar 
Federal.

 

“La música está en la planeación de la Nueva Escuela Mexicana, 
nos ofrece un enfoque humanista y la tarea es captar la atención 
de la niñez para llevar ese conocimiento al nivel de excelencia 
educativa. Es un hecho, la Nueva Escuela Mexicana está dando 
la oportunidad de revalorar la importancia de la música”.

En el primer conservatorio se abordaron temas como el perfil del 
docente de enseñanza musical, estrategias para estimular la 
creatividad y la creación de varios proyectos que pronto estarán en 
las aulas, destacó Vizcarra Vega.

“La música es un lenguaje universal y la música es un elemento 
importante para que las niñas y niños tengan la excelencia, ya 
que debemos priorizar el interés superior y que ellas y ellos 
tengan lo que nosotros no tuvimos en las escuelas”, abundó. 

En la dinámica participaron Marielda Miranda Sánchez, Elisandro 
Arvizu León, Gustavo Castañeda Hernández, Luis Arturo Silva 
Molina, Daniel Ariel Ruiz Montaño y Calef Navarro.  
 

Inician el ciclo escolar

muy musicales





“Somos creyentes que la educación genera grandes cambios” 
argumentó Paula Sofía Takashima Aguilar, directora general de 
Grameen de la Frontera, como parte de una visión institucional con 
la que han trabajado en comunidades rurales del sur del estado 
ininterrumpidamente por 23 años. 

Puntualizó que el objetivo principal es favorecer el desarrollo social 
y económico, con un enfoque que prioriza a la educación y que 
suma alianzas estratégicas, para incrementar el impacto de los 
diversos proyectos académicos, preventivos y de fortalecimiento 
estudiantil.

“Con la Secretaría de Educación y Cultura tenemos el programa de 
prevención de la violencia que es Andy y Bolita, que ha recorrido 
gran parte de las escuelas del estado. Además, tenemos aulas 
móviles para atender a la niñez con un programa de nivelación, 
fortaleciendo las matemáticas, español y robótica”.

Manifestó que, en el pasado receso escolar, Grameen de la 
Frontera junto a SEC, implementó por quinto año consecutivo el 
proyecto “Campamentos de Verano” en poblaciones ubicadas en 
contextos de vulnerabilidad, ofreciendo a las y los niños espacios 
de aprendizaje en un ambiente lúdico.

“Creo que una de las tareas más importantes es atender el rezago 
educativo, sobre todo en zonas rurales. Sabemos que 
normalmente las comunidades rurales tienen más dificultades y es 
más difícil el acceso, de manera que nosotros estamos allá y nos 
permite trabajar”, abundó. 

Finalmente agradeció la voluntad y apertura de la Secretaría de 
Educación y Cultura, “para nosotros trabajar en alianza con la 
estructura educativa es un aspecto muy bueno, ya que nos ha 
permitido llegar de manera mucho más efectiva y mucho más 
rápido a las escuelas con nuestros programas”.

Por su parte María Teresa Silva Encinas, subdirectora de 
proyectos académicos de la Dirección General de Educación 
Primaria de la SEC, destacó la relevancia de sumar en la tarea 
educativa a diversas organizaciones de la sociedad civil, una de 
ellas Grameen de la Frontera, ya que es una labor colaborativa 
que favorece al estudiantado. 

“Es una oportunidad invaluable y es una grandeza muy buena que 
fortalece el trabajo académico y pedagógico que hacemos en 
nuestras escuelas para el beneficio de la calidad y la 
transformación educativa desde las aulas para nuestras niñas y 
niños”, añadió.
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